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Chers Amis, permettez-moi de réserver en ouverture mon adresse à 

Madame la Ministre de la Santé et des Solidarités,  Agnès BUZYN 

qui m’a fait l’insigne honneur de proposer mon élévation dans le 

grade d’Officier de la Légion d’Honneur : 

- Madame et Messieurs les Ministres,  Sénateurs Députés et Maires 

-Madame et Messieurs les Ambassadeurs. 

-Messieurs les Académiciens et Membres perpétuels de l’Institut. 

-Messieurs les Présidents du Conseil  National de l’Ordre des 

Médecins et  du Conseil de l’Ordre des Médecins de Paris. 

-Mr le Directeur de l’Assistance Publique des Hôpitaux de Paris. 

-Monseigneur et Chef de l’Eparchie libanaise Maronite de France 

- Mesdames et Messieurs les Recteurs, Doyens, et Professeurs 

d’Université.  

-Chers Amis, Chers Collègues 

 

 

 Vous êtes venus, vous êtes tous là, des six coins de la France, 

même ceux du Sud de l’Italie,  du Liban, des USA, de Suisse, du 

Portugal, de Grande Bretagne, de Serbie, des Emirats, du 

Maghreb...et je suis honoré de votre présence.  

Dans son ouvrage intitulé « le Temps précieux de la Maturité » le 

poète brésilien Mario de Andrade émettait le désir « d’être entouré 

d’amis  
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susceptibles de toucher le cœur des hommes, auxquels les coups durs 

de la vie ont appris à grandir,  mais en gardant la douceur de 

l’âme ».J’ai tout au long de ma vie formulé ce vœu précieux et 

aujourd’hui en vôtre présence il est à nouveau exaucé. 

-En arrivant en France il y a quelques dizaines de printemps, je portais 

sur moi une seule adresse : le 15 rue d’Ulm siège de Notre Dame du 

Liban. Aujourd’hui j’ai si bien intériorisé les Valeurs de la France,  

que j’ai l’impression qu’elle vit en moi et qu’elle m’appartient. 

-Il y a des signes du Hasard étayés par ceux de la Nécessité qui ne 

trompent pas : j’ai vu le jour à Beyrouth,  mais sur un territoire 

français,  « la Maternité française » où j’ai poussé mon premier cri en 

libanais et en français.  

N’ayant pas pu réintégrer le Liban, à cause des années noires, qui ont 

frappé injustement ce Pays martyr, j’ai choisi la France comme ma 

nouvelle Patrie et j’ai tenté de la servir au point où je l’ai adoptée. Au 

fil des années je me suis rendu compte qu’elle m’avait adopté à son 

tour . 

Elle m’a rendu des honneurs dont je n’aurai jamais rêvé,  aussi je tiens 

à les partager tous avec vous,  ainsi que celui d’aujourd’hui puisque la 

Chancellerie de l’Ordre de la Légion d’Honneur m’élève au rang 

d’Officier.  

En ce moment, solennel je pense à mes parents qui eux aussi ont été 

nourris aux sources vives de la France, et du Liban. Mon père, 

médecin franco  libanais a été mon premier Maître en Médecine. Il  

m’a inculqué un vieil adage libanais : « Qui donne la Vie et transmet 

son Savoir ne meurt jamais ». 
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Si mon père a affiné mes goûts pour les Sciences, ma mère m’a 

sensibilisé aux Arts.Elle m’a appris à distinguer les centaines des 

nuances des couleurs de VAN GOGH et apprécié l’élégance des 

formes de GIACOMETTI. Elle m’a très tôt initié aux exploits de 

Guillaume le Conquérant grâce à la tapisserie de Bayeux que je lisais 

comme une bande dessinée. 

J’ai regardé avec amour ses mains de fée,  piquant et repiquant la 

« Licorne » de LURçAT, «les Barques » de TOFFOLI, et les 

«paysages champêtres» de BOUCHER.  

 

 

Chers Amis 

Je dédie cette distinction à mes enfants et à mes petits-enfants. Ma 

Tribu porte en elle ce que la France et le Liban lui ont donné de 

meilleur :La Science et la Langue de Molière pour la France, La 

Ténacité et la Résilience pour le Liban. 

Quand j’embrasse de mon cœur mes enfants et fort de ma quatrième 

lecture de « L’Art d’être grand père » de Victor Hugo, qui est mon 

livre de chevet avec le Petit Prince de Saint Exupéry, il me vient 

souvent ces vers,  égrénés à la mode d’Edouard Azouri,  face au 

Bassin d’Arcachon et à l’immensité de l’Atlantique : 

-« Par la Fenêtre je contemplais la Mer 

Le regard de mes enfants aussi doux qu’une caresse. 

M’éclairait doucement comme un soleil d’hiver. 

Et moi tout près d’eux,  j’étouffais de tendresse !! » 
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Ma Chère Christine 

Je n’aurai jamais pu mener mon triple engagement professionnel, 

familial, et social sans ta présence à mes côtés depuis plus de deux 

fois vingt printemps. 

Ta clarté danoise, matinée de douceurs girondines, et de splendeurs 

aquitaines ont toujours été des repères pour toute notre famille. 

Car ma vie n’a pas toujours été un long fleuve tranquille,  bien au 

contraire,  elle a souvent été dure et injuste : elle m’a éloigné de mon 

pays natal,  elle a emporté mon frère Freddy à l’âge de 45 ans, elle a 

assassiné nombre de personnes de ma famille par des francs-tireurs et 

des amis sont morts héroïquement aux combats pour que vive le 

Liban.  

Mais la vie m’a comblé en me faisant découvrir mon deuxième pays : 

Cette France pétrie de ces millions d’hectares où il a été le plus pensé, 

le plus parlé, le plus écrit, le carrefour de la planète qui a été le plus 

libre le plus élégant et le plus créatif.... ».   

Ce pays qui a fait crier d’Annunzio « France sans toi le monde serait 

seul » et Goethe « Heureux comme Dieu en France ». 

La France restera un pays rebelle capable du MEILLEUR quand elle 

transmet ses acquis consignés dans la Charte des Droits de l’Homme 

et de la Séparation de l’Eglise et de l’Etat, Mais elle est capable aussi 

du PIRE quand elle se laisse envoûter par des extrémismes jaunes, 

noirs ou franchement rouges haineux. En effet la seule couleur qui  

sied à la France c’est « le Bleu Blanc Rouge ». 
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Je dois ma richesse à mes Maîtres.  

A Saint Antoine j’ai appris la  Psychiatrie de Liaison et la psychiatrie 

à l’Hôpital Général avec Jean Marc ALBY et Maurice FERRERI,  

mon « compagnon de tranchée », La Psychiatrie biologique à Ste 

Anne avec Pierre DENIKER et la psychopharmacologie avec Thérèse 

LEMPERIERE. La psychiatrie sociale et institutionnelle, à l’Elan 

Retrouvé, avec Paul SIVADON  et Georges DAUMEZON à Henri 

Rousselle. La psychiatrie psychodynamique à la Fondation Vallée 

avec Roger MISES et Pierre MALE au   Centre de Guidance Infantile.  
C’est à l’Assistance  Publique-Hôpitaux de Paris que j’ai fait ma 

carrière et où je me suis perfectionné après ma qualification dans la 

plus grande entreprise  médicale et humaine française gérée par 

Martin HIRSCH qui reçoit des dizaines de médecins libanais venus 

faire leurs spécialités en France et auquel  j’exprime ce soir ma 

reconnaissance. 

Pourquoi la Psychiatrie ? 

J’ai choisi la Psychiatrie car c’est la spécialité la plus humaine de la 

Médecine. Elle concerne chacun d’entre nous car «Tous les hommes 

naissent fous mais peu le demeurent» dit Samuel Beckett.« Les 

hommes m’ont appelé fou mais la Science ne nous a pas appris si la 

folie est,  ou n’est pas,  le sublime de  l’intelligence ....ceux qui rêvent 

éveillés ont connaissance de mille choses qui échappent à ceux qui ne 

rêvent qu’endormis ».  

La vie m’a donné le privilège de rencontrer des femmes et des 

hommes d’exception qui ont ciselé ma pensée, affirmé mes certitudes 

et raffiné mes goûts :  
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Le Chancelier Pierre MADET mon père spirituel, Pierre 

DERAGOPIAN, Marc ARRATA, mes compagnons de Faculté et 

d’exil, Laurent LAROCHE qui a toujours ses doigts en or, Maurice 

FERRERI  mon compère corse (Pace et  Salute), Charles BRISSET 

qui m’a commandé mes deux premiers articles pour son prestigieux 

manuel de Psychiatrie, Hélène CARRERE d’ENCAUSSE, qui m’a 

remis la médaille de l’Académie française,  Paulette LETARTE ma 

psychanalyste bienveillante,  Stélio FARANDJIS ancien secrétaire 

général du Haut Conseil de la Francophonie, Jean-Christophe RUFIN 

qui m’a encore plus fait aimer la langue française, ce qui fut une 

prouesse, et Khalil KARAM Chantre de la Francophonie à l’Unesco. 

Un hommage spécial va tout droit à Patrick BOUET et Irène KAHN 

qui m’ont aidé à établir un véritable pont de coopération entre l’Ordre 

des Médecins de France, de Paris et celui du Liban et particulièrement 

avec Antoine BOUSTANY. 

Ma reconnaissance va de même à François CAROLI et Pierre 

DETEIL avec lesquels j’ai fondé la Fédération Internationale 

Francophone de Psychiatrie, soutenue par Ahmad OKASHA (Le 

Caire) Nasser LOZA (Helwan) Driss MOUSSAOUI (Casablanca), 

Saida DOUKI (Tunis) Iannis TRIANTAFILLOU(Athènes) Sergio 

VILLADENOR (Mexico) Charles BADDOURA et Elie KARAM 

(Beyrouth) Peter BERNER(Vienne) Norman SARTORIUS (Genève).  

Ma gratitude va aussi à Madame le Ministre Georgina DUFOIX 

présidente de la Mission Internationale de lutte contre la Drogue et la 

Toxicomanie qui m’a accompagné au Liban pour poser les jalons de la 

Lutte contre l’Addiction dans ce pays traumatisé par la guerre. 
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J’ai pensé enfin citer,  les 3000  membres de l’Association Médicale 

Franco Libanaise, mais je me suis ravisé car ils sont tous connus et se 

sont reconnus, mais je ne manquerai pas de rendre hommage à son 

président fondateur Paul TYAN, à son président sortant, élu 3 fois 

Jean Marc AYOUBI,  son président élu et prometteur Hassan 

HOSSEINI à son vice-président Camille TAWIL et son inamovible 

Secrétaire général Georges NASR.  

-Je n’oublierai pas ma fidèle Assistante Caroline Sophie FISCHER 

dont je ne comprends toujours pas comment elle a pu me supporter de 

ces longues années.  

 

Madame le Sénateur et Chère Christiane KAMMERMANN.  

Vous faites partie de ces êtres exceptionnels que le Destin a déposé 

délicatement sur mon chemin. Vous avez été en 1988 déléguée des 

Français du Liban, d’Irak, de Jordanie, et de Syrie, délégation qui  

deviendra l’Assemblée des Français à l’étranger. Vous avez vécu à 

Beyrouth de très longues années et plus particulièrement pendant la 

guerre civile avec votre époux célèbre ophtalmologue d’origine suisse 

qui est tombé amoureux de ce qui restait de notre Suisse du Moyen 

Orient. 

Chère Christiane vous enrichissez les êtres que vous touchez par vos 

qualités intellectuelles et par votre Science de la Politique. Je peux 

m’enorgueillir de votre Amitié et vous exprime mon Admiration et ma 

Reconnaissance 
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Chers Amis 

J’ai demandé à l’un de mes amis les plus proches  Robert SEBBAG de 

me remettre mes insignes d’Officier. C’est un de ces nombreux amis 

qui peuvent parler de moi sans avoir recours à Google ou à  

Wikipédia. 

Je suis admiratif devant  l’Homme de Science, il est un des rares 

médecins qui sait extraire une filaire de Médine de la jambe d’un 

malade à la Salpêtrière. Je suis subjugué par l’ancien Vice-Président 

de SANOFI,   3 ème multinationale de produits pharmaceutiques, 
fleuron de l’industrie française et de la CROIX ROUGE Française, 

par l’Humaniste risquant sa vie en Afghanistan et surtout par 

l’Epicurien qui croque la vie à pleine dents et transmet le Bonheur. 

On a beaucoup travaillé ensemble tout en faisant les 400 coups,  mais 

vous n’en saurez pas plus sur les 400 coups !!.-Je me confinerai aux 

voyages qui nous ont fait, sillonner la Méditerranée, du Maghreb au 

Levant, du Proche et du Moyen Orient.    

 

Il m’a inspiré le « Fighting Against Stigma » ou programme FAST de 

Sanofi,  pour enrichir mes actions humanitaire et ma fonction de 

Président International de l’Association Francophone  Internationale 

pour les Malades Mentaux,  fondée et présidée par le Professeur Sami 

RICHA,  cheville ouvrière de la psychiatrie libanaise qui enrichit 

l’Université Saint Joseph du Liban,  sur laquelle veille le Recteur 

Selim DACCACHE et dont la brillante Faculté de Médecine est 

« bichonnée » et « dorlotée » par le féru de Sciences médicales,  

d’Ethique et de  littérature Française le Doyen Roland TOMB. 
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-Je n’oublierai pas ta fidélité,  mon Cher Robert, quand tu m’as 

accompagné au Liban en pleine guerre et où à la demande de SANOFI 

on s’est retrouvés flanqués de deux gardes du corps qui nous 
suivaient partout, armés jusqu’aux dents chacun d’une AK47 

(entendez une « Andrei Kalachnikov »). 

 

LE LIBAN : DES RACINES ET DES AILES  

Certes, je suis en France depuis quelques dizaines d’années mais en 

fait je n’ai jamais quitté le Liban. J’ai toujours veillé à garder des liens 

sociaux, familiaux,  académiques et humanitaires avec le pays de mes 

racines. 

La France a le privilège d’avoir un des ambassadeurs les plus 

francophones de son corps diplomatique. Rami ADWAN qui valorise 

le Liban et fait encore plus briller la Ville lumière. 

Quand un quidam prétend qu’il avait compris le Moyen Orient on lui 

rétorque que s’il avait compris le Moyen Orient c’est qu’on le lui avait 

mal expliqué. Dans l’Orient compliqué on ne peut plus se rendre avec 

des idées simples comme du temps de la GAULLE.  

Le libanais est un être complexe à sang chaud, mais fin, cultivé, 

travailleur, ingénieux,  tenace et résilient….C’est « un être florissant à 

travers tous les désordres, ingénieux à se construire mais 

malheureusement obstiné à se défaire ». (Georges Naccache) 

-Mais malgré toutes ses imperfections et Dieu sait s’il en a, malgré la 

nécessité vitale de réformer ses structures institutionnelles,  le  
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Libanais gardera une qualité dont peu de personnes de par le monde 

peuvent se prévaloir,  car ils ne sont que 20 millions : c’est le fait 

précisément « d’ETRE LIBANAIS ».  

 

Chers Amis 

Aujourd’hui je jouis des privilèges que m’offre mon grade d’Officier,  

mais j’appréhende les devoirs supplémentaires qu’il me confère et 

m’incite à disserter sur l’Honneur.  

-Ayant tellement gagné mais ayant tellement perdu je placerai au  

premier rang de ces devoirs, celui de ne renoncer à  aucune virgule de 

la Langue de Molière,  ni à un pouce de ma Culture chrétienne mais 

qui est pleinement ouverte à toutes les autres Cultures qui veulent 

s’ouvrir à elle, ni à un éclat de mon identité franco libanaise.  

-L’Honneur potentialise les Valeurs de la vie, mais parfois entre en 

rivalité avec elles,  surtout,  quand le « Paraître » prime sur « l’Etre » 

et l’intérêt général se dissout dans l’intérêt personnel des cupides, et 

des fats.  

« La vie vaut-elle plus que l’Honneur ? 

L’Honneur vaut-il plus que la Vie ? Georges Bernanos qui se pose 

cette question enchaine par un couperet « Qui ne s’est pas posé une 

seule fois cette question ne sait pas ce qu’est l’Honneur et ne sait pas 

ce qu’est la Vie ». 

-Emettons pour notre part avec Alfred de Vigny le souhait que 

« l’Honneur puisse rester, la poésie du Devoir »  
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